
Алтайская гречка 
отправилась в 29 стран

За 11 месяцев сотрудники регионального управления 
Россельхознадзора проверили 50 104 тонн гречневой 
крупы, которая предназначалась для отправки за рубеж. 
Это на 3147 тонн больше, чем год назад.

Самые большие партии отгружены в Узбекистан (13 157 т), 
Азербайджан (6606 т) и Белоруссию (5931 т). Также алтай-
ская гречка экспортировалась в Монголию, Китай, Израиль, 
Японию, Корею и другие государства. В общей сложности – 
в 29 стран мира. Впервые алтайскую крупу заказали Польша, 
Сербия и Словения.

Вся продукция соответствовала требованиям стран-им-
портеров.

Кони 
с золотыми копытами

Геральдическим советом при Президенте РФ одобре-
ны и впервые зарегистрированы герб и флаг Барнаула. 
Данные внесены в Государственный геральдический 
регистр РФ.

В этом году администрация города привела герб Барнаула 
в соответствие с современными геральдическими требо-
ваниями и административно-территориальным делением 
страны. К примеру, вместо одного коня появились два – как 
щитодержатели с золотыми копытами. В сентябре на засе-
дании городской Думы утвердили измененный герб в трех 
видах: малом, среднем и парадном.

Также изменился и флаг Барнаула. Он составлен на основе 
герба и повторяет его символику.

Татьяна ПЕРВОВА

Тарифы на коммуналку 
поползут вверх

Губернатор Алтайского края подписал указ о предель-
ных индексах изменения размера платы за коммунальные 
услуги в 2022 году.

Так, в первом полугодии будущего года никаких изме-
нений в платежах не планируется. Однако с 1 июля цены 
поползут вверх.

Предельный индекс, на который повысятся цены на ЖКУ 
во всех районах и городах края, установлен в размере 6,2%. 
Отличные тарифы установят только в трех городах: в Бар-
науле – 6,7%, в Бийске – 6,5% и в Рубцовске – 5%.

Стоит отметить, что индекс 6,2% не означает, что все пла-
тежи изменятся ровно на эту ставку. Правильнее считать, 
что в среднем сумма коммунальных платежей за все услуги 
увеличится на этот процент.

В качестве примера рассмотрим повышение цен на ЖКУ 
в Барнауле. Холодное водоснабжение будет стоит 23,09 рубля 
за кубометр с приростом 5%. Тариф на водоотведение составит 
20,05 рубля за кубометр с приростом 3%. Теплоснабжение обой-
дется барнаульцам в 2113,93 рубля за Гкал – здесь увеличение 
цены достигнет сразу 20,8%. Стоимость электроснабжения 
установят в размере 3,67 рубля за кВт/ч с приростом до 5%, 
а тариф вывоза отходов составит 450,2 рубля за кубометр 
с приростом 6,2%. Именно среднее увеличение стоимости 
всех этих услуг сразу, исходя из нормативов на одного чело-
века, и составит 6,2%.

Никита ИВАНОВ
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Самый 
короткий день

21 декабря в 18.59 по 
московскому времени 
произойдет зимнее 
солнцестояние.

В Северном полушарии 
планеты наступит астрономическая зима, 
а в Южном – лето. При этом в Северном полу-
шарии наблюдаются самый короткий световой 
день и самая длинная ночь.

День зимнего солнцестояния называли еще 
Днём непобедимого Солнца, потому что с это-
го момента Солнце начинает свое движение 
в сторону весны, к возрождению природы 
и всего живого на Земле.

  КАЛЕНДАР� �АП� .
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Из них 80 343 получили первый компонент 

вакцины, 991 274 уже полностью привиты. Еще 
54 112 вакцинировались повторно.

Всего в Алтайский край с населением 
2,3 млн человек поступило 1 392 288 комплек-
тов вакцины.

№ 239
(30612)

Вторник
21 декабря, 
2021 год

в крае сегодня в Барнауле

Ветер западный, 3-8 м/с, порывы 
до 14 м/с. По востоку умеренный снег, 
мокрый снег, гололедные явления. 
В утренние часы местами туман.
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Ветер южный, 3-8 м/с, порывы 
до 12-17 м/с. Местами неболь-
шой снег, метели. На дорогах 
сильная гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 2-7 м/с, 
днем порывы до 13 м/с. Ночью 
по востоку небольшой снег, 
днем преимущественно без 
осадков. На дорогах сильная 
гололедица.

22 декабря

23 декабря

Острые вопросы
  В АКЗС .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Реквизиты счёта
для сбора безвозмездной (спонсорской) помощи на уста-
новку памятника вдовам участников Великой 
Отечественной войны в Барнауле. 

ИНН 2221017292; КПП 222501001.
БИК 040173604; ОКПО 46298878; ОКВЭД 94.99.
Расчетный счет 40703810302140130764.
Корр/счет 30101810200000000604.
Наименование банка: Алтайское отделение № 8644 
ПАО Сбербанк г. Барнаул.

Проект инициирован Краевым Советом женщин, Крае-
вым Советом ветеранов и газетой «Алтайская правда».
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  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .

Вперёд, за настроением!
В преддверии Нового года в Барнауле откры-
ваются елочные базары. На специальных пло-
щадках горожанам предлагают купить один 
из главных атрибутов праздника. «Алтайская 
правда» посетила несколько таких точек и уз-
нала, насколько хвойные пользуются спросом 
и какие цены на них в этом году.

С����� ����  
��������

Ангелина Т., жительница 
Барнаула, пришла на елочный 
базар вместе с мужем и детьми. 
Покупать лесную красавицу 
– их предновогодняя тради-
ция уже много лет подряд. Она 
признается, что живая елка 
никогда не сравнится с искус-
ственной. Поэтому до сих пор 
пользуется большим спросом 
у горожан.

– Раньше мы ставили дерев-
це перед самим праздником. 
Теперь, когда у нас есть дети, 
хочется заранее создать им 
сказочное настроение, – де-
лится Ангелина. – Цены, ко-
нечно, выше, чем в прошлом 
году, но, как видим, люди все 
так же заинтересованы в по-
купке.

И действительно, рядом еще 
шесть человек выбирают елки. 
Кто-то долго расспрашивает 
продавца о ценах на главный 
новогодний атрибут, но так 
и не решается на покупку. Кто-
то просит большую и пуши-
стую ель, а другие покупают 
небольшой букетик из хвой-
ных веток.

– А что? Для аромата и ново-
годнего настроения мне хватит 
и этого, – говорит горожанка 
Валентина Ивановна.

За минувшие три дня 
только с этой точки продали 
более 150 елок. Спрос на них 
с каждым днем растет. Везут 
их с Горного Алтая на любой 
вкус и кошелек. Но продавец 
отмечает, что в основном люди 
желают пушистую и высокую 
ель.

(Окончание на 2 стр.) Приятные предновогодние хлопоты.

Особенно радуются малыши.За хорошей пихтой приходится поколесить по городу.

В первом полугодии 
2022 года депутаты Ал-
тайского Заксобрания 
планируют принять бо-
лее 50 нормативно-пра-
вовых актов.

16 декабря председатель 
АКЗС Александр Романенко 
подвел итоги работы краевого 
парламента в 2021 году и озву-
чил планы на первую полови-
ну следующего года. Спикер 
отметил, что принятый депу-
татами главный финансовый 
документ – бюджет Алтайского 
края на 2022 год и ближайшую 
трехлетку – позволит региону 
поступательно развиваться 
и двигаться вперед.

– Конечно, у нас есть пробле-
мы, и мы о них знаем, – ска-
зал Александр Романенко. – 
В дальнейшем будем работать 
над показателями роста нашей 
экономики, налоговых посту-
плений. Продолжим взаимо-
действовать с федеральными 
органами власти по привлече-
нию дополнительных средств, 
чтобы экономика региона 
развивалась и росли доходы 
жителей края.

По словам спикера, уже 
в начале года краевой парла-
мент много внимания будет 
уделять социальной пробле-
матике. Депутаты рассмотрят 
вопрос о введении денежной 
компенсации для многодет-

ных семей, которые не могут 
получить положенный им по 
закону земельный участок под 
строительство. Напомним, что, 
согласно закону Алтайского 
края о бесплатном предостав-
лении в собственность земель-
ных участков под индивиду-
альное жилищное или дачное 
строительство, многодетные 
имеют право на бесплатную 
землю.

– В Алтайском крае в очере-
ди на получение земли стоит 
более 12 тысяч семей, – отме-
тил Александр Романенко. 
– В регионе нет такого коли-
чества земельных участков, 
обеспеченных необходимой 

инфраструктурой. Этот острый 
вопрос не разрешен не только 
у нас в крае, но и в стране. Мы 
попытаемся найти решение 
проблемы с помощью компен-
сационных выплат. Пока что 
получили противодействие 
прокуратуры, но я думаю, что 
мы найдем выход из сложив-
шейся ситуации и в начале 
2022 года примем соответству-
ющий закон.

Спикер напомнил, что до 
сих пор не решен еще один 
острый вопрос – с жильем для 
сирот. На августовской сессии 
краевого парламента была при-
нята инициатива по внесению 
изменений в федеральное за-

конодательство, направленная 
на закрепление за регионами 
права на предоставление де-
тям-сиротам жилищных сер-
тификатов. Выплаты должны 
стать официальной альтерна-
тивой в решении жилищного 
вопроса для сирот. В настоящее 
время проект находится на рас-
смотрении в Государственной 
думе.

– Думаю, что такой закон 
все-таки будет принят, – счи-
тает Александр Романенко. – И 
тогда в крае мы заметно улуч-
шим показатели по предостав-
лению жилья детям-сиротам.

На декабрьской сессии 
прозвучало немало вопросов, 
связанных с ограничениями 
в пандемию. Александр Ро-
маненко не исключил, что 
депутаты АКЗС уже весной 
2022 года еще раз вернутся к 
вопросу оказания мер государ-
ственной поддержки бизнесу.

– В 2020 году мы внесли из-
менения в закон о патентной 
системе налогооблажения. 
По результатам текущего 
года проведем анализ, как 
работают изменения в этой 
части. Есть еще ряд вопросов, 
которые будут рассматривать-
ся парламентом. В плане о 
нормотворческой работе на 
первое полугодие 2022 года 
предусмотрено принятие бо-
лее 50 различных актов.

Вадим КУЛЕШОВ

В очереди на получение земельных участков в Алтайском крае 
стоит более 12 тысяч многодетных семей.



 № 239 (30612)
Вторник, 21 декабря, 2021 год2

Ф
от

о 
А

. К
А

СП
РИ

Ш
И

Н
А

.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Жители 40 домов микрорайона Сибирская долина почти 
два года живут без газоснабжения, хотя провели в поселок 
трубы за свои 5 млн рублей. Причина тому – конфликт 
между двумя собственниками сетей.

С жалобой в редакцию «Алтайской 
правды» обратился Вячеслав Гаври-
лов, собственник распределительного 
газопровода, который ведет хозяй-
ственную деятельность в микрорайоне 
Сибирская долина. Он рассказал, что 
еще в 2019 году подвел в поселок газо-
провод. Работы выполнялись за счет 
местных жителей, которые вложили 
в сеть около 5 млн рублей. Но голубое 
топливо в их дома так и не поступает.

Запустить сеть можно хоть сегодня: 
трубы подведены к газораспредели-
тельному пункту (ГРП), все техниче-
ские условия соблюдены. Есть даже 
судебное решение о беспрепятствен-
ном прохождении газа по трубам. Но 
владелец ГРП Виталий Гуров имеет 
другую точку зрения.

– До крана газ есть, после крана – 
нет, – возмущен Гаврилов. – Дело в том, 
что собственник газораспределитель-
ного пункта, в который я законно 
врезался, перекрыл задвижку, срезал 
шток и продырявил трубы, не имея на 
это ни разрешения, ни квалификации. 
С 4 октября 2019 года люди вынужде-
ны ждать окончания разбирательств.

Собственник нефункционирующе-
го газопровода пояснил, что конкурент 
построил свою сеть немного раньше. 
Пока ее прокладывали, Гаврилов па-
раллельно тянул свой газопровод, 
рассчитанный на 250 домовладений. 
После этого, получив разрешение, он 
врезался в ГРП Гурова. Конкуренту это 
не понравилось, и линия, рассчитан-
ная на 250 абонентов, не функциони-
рует больше двух лет.

– 20 человек уже подключились, но 
газ они так и не получают. Еще около 
20 домовладений подали заявки на 
подключение. Людям остается обогре-
вать свои дома электричеством или 
печками. Да, разница в цене между 
углем и газом небольшая. Несоизме-
римы только хлопоты. Уголь нужно 

привезти, за печкой надо следить. 
А цены между электричеством и га-
зом отличаются примерно в семь раз. 
К тому же, когда к некоторым домам 
подведены коммуникации, люди не 
должны отапливаться «светом», – счи-
тает Гаврилов.

А вот вторая сторона конфликта 
утверждает, что врезка была незакон-
ной и частично перекрыть газ было 
просто необходимо. «Гаврилов не стал 
строить межпоселковый подводящий 
газопровод, понадеялся на государ-
ство. Я изначально прокладывал сеть, 
рассчитанную на 830 участков. Теперь, 
если подключить клиентов Вячеслава, 
на моих клиентов не хватит мощно-
сти», – высказывался Гуров в СМИ.

– Затягивая процесс, владелец ГРП 
разбил все аргументы о судебные экс-
пертизы. Суд однозначно встал на мою 
сторону и обязал ответчика обеспе-
чить беспрепятственное прохождение 
газа по трубам. Почему человек все 
еще упорствует, непонятно. Сейчас 
работы по подключению выполня-
ются бесплатно, никакой выгоды 
владелец сети не получает. Это даже 
конкуренцией не назовешь, – подчер-
кивает Гаврилов.

Мужчина добавил, что хочет лишь 
добиться соблюдения законодатель-
ства и сегодня этому ничего не пре-
пятствует. «Даже закон на моей сто-
роне», – подчеркивает он. Но письма 
в приемную президента, в местную, 
городскую, краевую администрации 
никак не повлияли на ситуацию.

– Система стоит под давлением, мы 
готовы принять газ в любой момент, но 
линия уже несколько лет перекрыта. 
Люди вложили деньги, но из-за одного 
конкретного человека они не могут 
добиться своего. Почему так? – недо-
умевает собственник.

Влад ГЕРАСИМОВ,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Пандемия негативно отрази-
лась на работе промышлен-
ности Алтайского края, но 
фатального влияния на нее 
не оказала. Об этом в сво-
ем докладе на конференции 
«Современные направления 
технологического развития 
и повышения эффективности 
промышленного производ-
ства в экономике Алтайского 
края», прошедшей в АлтГТУ, 
заявил ректор университета 
Андрей Марков.

Свое выступление он ограничил 
рамками именно 2020 года, поскольку 
полными статистическими данными 
по 2021-му ученые смогут располагать 
примерно к середине 2022-го. Что же 
касается года 2020-го, то, по словам 
Маркова, несмотря на напряженную 
обстановку (особенно весной прошло-
го года), экономика Алтайского края 
пережила этот кризис практически 
без потерь. И индекс промышленного 
производства (ИПП) в 2020 году соста-
вил 101,1%.

Стоит добавить, что по итогам 10 ме-
сяцев нынешнего года ИПП в нашем 
регионе составил уже 101,4%. На пер-
вый план вышла отрасль, связанная 
с машиностроением, которую, как от-
метил ректор АлтГТУ, легко потерять, 
но сложно восстановить. Наибольший 
прирост отмечен в отрасли производ-
ства текстильных изделий – плюс 
20% к уровню прошлого года. Но при 
этом наблюдается некоторое снижение 
в плане добычи полезных ископаемых, 
в производстве кокса и нефтепродуктов.

Но слова «практически без потерь» 
в отношении 2020 года обозначают, 
по сути, что потери эти, пусть и не 
особенно большие, все же имелись. 
В чем же это выражалось?

Торговый�  оборот
– Рост оборота розничной торговли, 

который наблюдался у нас в период 
с 2016 по 2019 год, сменился его сни-
жением на 5%. При этом сокращение 
розничных продаж продовольствен-
ных товаров произошло на 10,4%, не-
продовольственных на 5,6%, – уточнил 
Марков.

Однако, по его же мнению, это было 
вызвано, с одной стороны, введени-
ем самоизоляции, а с другой – ростом 
интернет-торговли, объемы которой 
выросли в разы, но в статистических 
данных не отмечались.

Также нельзя обвинять только 
пандемию в росте цен на муку, мака-
ронные изделия, масло подсолнечное, 
сахар, хлеб. В 2020 году цены на продо-
вольственные товары выросли на 7,5%, 
а на непродовольственные – на 5,1%.

– Связано ли это напрямую с панде-
мией, пусть даже и частично, или здесь 

действовали какие-то другие процессы, 
идущие и в нашей стране, и в целом 
в мире, – этот вопрос остается пока от-
крытым и требует своего изучения, – 
подчеркнул докладчик.

Требует, пожалуй, изучения и другой 
процесс, а именно увеличение продаж 
непродовольственных товаров в на-
шем регионе в нынешнем году. Так, 
по данным Алтайкрайстата, с января 
по октябрь рост оборота в этой сфере 
составил 4,9%. Наибольший рост продаж 
в этом году демонстрировали ювелир-
ные изделия (рост оборота на 37,7%), 
часы (в два раза), мобильные телефоны 
(почти на 30%), игры и игрушки (на 28%). 
Меньший рост показателей наблюдался 
у продавцов бытовых электротоваров 
(+17%), периферийных устройств (+14,8%) 
и книг (+14,6%). Оборот торговли большей 
части товаров из этой группы вырос 
в пределах 10%.

Говорить в этом случае о влиянии 
пандемии, наверное, не стоит, но, что 

на снижение внешнеторгового оборота 
в 2020 году повлияла она, а именно 
появившиеся тогда и частично не до 
конца отмененные и сегодня ограниче-
ния на перемещения людей и товаров, 
можно утверждать однозначно.

Так, за 2020 год внешнеторговый 
оборот в нашем регионе сократился 
на 20%, в том числе по экспорту – на 
22%, по импорту – на 12%. И объемы 
наших экспортных операций с такими 
партнерами как Китай не восстанов-
лены полноценно и сегодня.

Индекс физического объема плат-
ных услуг населения в 2020 году просел 
до уровня 92,9%. Снижение оказанных 
населению услуг отмечалось по всем 
их видам, за исключением почтовых.

– Особенно значительно сократи-
лась доля услуг в санаторно-курортных 
организациях, учреждениях физиче-
ской культуры и спорта. Что касается 
последних, то можно сказать, что они 
еще и сегодня не отошли от шока, – 
подчеркнул ректор АлтГТУ.

Инвестйцйй, безработйца
Сократился в 2020 году и объем 

транспортных перевозок. При этом, 
несмотря на финансовые проблемы, 
объем инвестиций в основной капи-
тал в 2020-м составил 102% к уровню 
2019 года. Основным источником ин-
вестиций были привлеченные сред-

ства – 52%, в которых доля бюджетных 
составляет порядка 30%. В структуре 
инвестиций по видам экономической 
деятельности 14,5% были направлены 
на обрабатывающую промышленность, 
6% – на добычу полезных ископаемых, 
10% – на энергетику, водоснабжение.

При этом ректор посетовал на то, что 
только 1,8% инвестиционных расходов 
пошли на объекты интеллектуальной 
собственности, в число которых входят 
затраты на создание новых видов тех-
ники, технологии материалов, патентов 
на исследования.

Руководители нашего региона рас-
считывают на рост объема инвести-
ций и в 2021 году. Их уровень должен 
превысить показатель предыдущего 
2020-го – 122 млрд рублей. 

По данным Алтайкрайстата, чис-
ленность людей, занятых в экономике 
края, в 2020 году сократилась на 4%, 
в то же время численность безработ-
ных, зарегистрированных службами 
занятости, составила 36 тыс. человек 
и выросла по сравнению с 2019 годом в 
два раза. Однако в результате мер, при-
нятых Правительством РФ, выросли и 
пособия по безработице.

Наибольшие же потери в 2020 году 
понес предпринимательский сектор 
экономики,  что привело к значитель-
ному сокращению доходов в этом виде 
деятельности.

Андрей Марков сделал вывод, что 
масштабы падения могли быть больше, 
а процессы восстановления сложнее, 
если бы Правительство Алтайского края, 
объединение работодателей не приняли 
своевременные антикризисные меры. 
На результатах работы экономики края 
положительно сказалась и ее высокая 
диверсификация, присутствие в ее 
структуре большой доли крупных и 
средних промышленных предприятий, 
которые продемонстрировали устойчи-
вость к пандемийным угрозам.

Константин СОМОВ

Приближаемся к 50%
По данным портала стопкоронавирус.рф, на 17 декабря 

коллективный иммунитет к COVID-19 в Алтайском крае до-
стиг 46,5%.

Уточняется, что первый компонент вакцины от ковида по-
ставили 1 065 562 жителя региона. Полностью привиты 982 542.

В целом по России коллективный иммунитет составляет 
58,2%.

Оксана ИСАКОВА

Не платят за имущество
Каждый седьмой житель Алтайского края до сих пор не 

заплатил имущественный налог за 2020 год. Это в общей 
сложности больше 597 млн рублей.

По данным регионального УФНС, в крае в прошлом году 
было начислено физлицам имущественных налогов на общую 
сумму 3,375 млрд рублей. Из них 2,037 млрд – транспортный, 
1,051 млрд – на имущество и 656,5 млн – земельный.

На 10 декабря в бюджет поступило 3,148 млрд, и это составило 
84,1% от начисленной суммы. Хуже всего жители региона платили 
налог на имущество – процент собираемости составил 75,5%.

Тем, кто не успел заплатить налоги и спать спокойно после 
1 декабря, сейчас начисляют пени. За каждый день просрочки 
задолженность увеличивается на 1/300 ставки ЦБ.

Когда идёт электричка?
В период новогодних праздников изменится расписание 

ряда пригородных поездов в Алтайском крае.
С 30 декабря, а также 4 и 6 января назначаются поезда из 

Барнаула в Ребриху и обратно.
В праздничные дни не будут курсировать некоторые элек-

трички до Озёрок, Красного Бойца, Аламбая, Тягуна, Ребрихи, 
Сузуна, Заринского и Усть-Тальменского направлений.

С 10 января 2022 года расписание указанных пригородных 
поездов станет прежним. Более подробную информацию о рас-
писании можно получить в пригородных кассах или на сайте 
АО «Алтай-Пригород».

Татьяна ПЕРВОВА

Теперь сообща
Алтайский краевой центр крови и региональное отделение 

Союза машиностроителей России подписали соглашение 
о сотрудничестве.

Промышленники выразили готовность регулярно стано-
виться участниками дней донора. В документе закреплено 
объединение усилий партнеров в пропаганде добровольного 
безвозмездного донорства крови и ее компонентов, а также 
здорового образа жизни.

В рамках первой встречи члены «СоюзМаш России» – студенты 
Алтайского политехнического техникума и сотрудники завода «Ро-
тор» сдали кровь и ее компоненты, сделали памятные фотографии.

На зарядку становись
Проблемы с зарядкой электромобилей в Барнауле не будет. 

Так, появились две новые электрозаправки – у гостиницы 
«Центральная», что на Ленина, 57, и на проспекте Социали-
стическом, 109. Станции смогут заряжать автомобили всех 
марок, в том числе премиального сегмента.

Оборудование каждой электрозаправки позволяет обслу-
живать одновременно два автомобиля.

В следующем году в Алтайском крае откроется еще 32  таких 
пункта. Их разместят на территориях крупных торговых центров 
краевой столицы и рядом с существующими автозаправочны-
ми станциями. Также появятся пункты зарядки электрокаров 
на федеральных трассах, в Камне-на-Оби, Алейске, Павловске, 
Шипуново и Мамонтово.

В августе этого года Правительство РФ приняло концепцию 
развития электротранспорта до 2030 года. Барнаульская горэлек-
тросеть стала одной из первых компаний, которые приступили 
к ее реализации.

Никита ИВАНОВ

Вред для экологйй
Влада Струганик, студентка РАНХиГС, всю жизнь на 

Новый год наряжала искусственную ель. Она считала, 
что это намного выгоднее и безопаснее, пока не стала 
глубже погружаться в экологическую тематику.

– Пластиковая елка обычно стоит дешевле и служит 
дольше. Ее можно использовать не один год. Но назвать 
ее экологичной нельзя, она делается из разных видов 
пластика, производство и транспортировка оставляют 
внушительный углеродный след, – считает Влада.

Станислав П., продавец елок, считает, что достоинство 
живой ели – ни с чем не сравнимый свежий хвойный 
аромат, но только если брать дерево не у черных лесорубов.

– Да, люди стали чаще покупать искусственные елки, но 
на нашу работу это вообще никак не повлияло, – уверяет 
продавец. – Я уже больше десяти лет продаю живые елки, 
и каждый год спрос примерно одинаковый. Но лучше 
приобретать у проверенных людей, либо ориентироваться 
на вывеску «Ёлочный базар» и его содержимое, интересо-
ваться, откуда товар и в каком количестве продают. Дабы 
ненароком не воспользоваться услугами черных лесорубов.

Цена вопроса
Кстати, так называемые еловые лапки стоят от 100 до 

300 рублей. Цена на елку начинается от 1000, заканчивается...
– Все зависит от высоты и объема дерева, – объясняет 

продавец. – У нас на точке есть елки и за 6000 рублей, 
и дороже. Но их высота более трех метров.

На другом базаре цена за новогодний атрибут достигает 
3500 рублей. На выбор горожанам в основном предла-
гают спиленные пихты. В некоторых торговых точках 
еще ели и сосны.

– Цены с прошлого года выросли. Пихты самые до-
рогие, – объясняет Ярослав Д., продавец. – Во-первых, 
само по себе дерево ценное, а во-вторых, деньги надо 
заплатить тем, кто рубит, обрабатывает, везет и так далее. 
Вот и цена на них немаленькая.

По его словам, у этого вида дерева есть выигрышный 
плюс – простоит оно намного дольше других. Пихта оста-
ется свежей три-четыре недели. Лучше всего выглядит 
в первые две недели, а затем может засохнуть и поблед-
неть. При этом иголки почти не осыпаются.

– Покупать их можно уже сейчас, а вот новогодние сосны 
не стоит брать раньше 23 декабря. Они стоят две недели. 
К концу этого периода теряют иголки и желтеют. Ель же 
можно принести домой даже под сам Новый год, напри-
мер, 28 декабря. Она простоит одну-две недели. Под конец 
срока высохнет и начнет осыпаться, – поясняет Ярослав.

Не спешйте наряжать
Если вы все-таки остановили свой выбор на лесной 

красавице, то не спешите устанавливать ее сразу после 
покупки. Продавцы предупреждают, что из-за перепада 
температур дерево может осыпаться. Лучше часа четыре 
подержать елку на балконе.

А перед установкой специалисты рекомендуют поста-
вить дерево в ведро с водой для подпитки, или в емкость 
с влажным песком. Главное – не забыть подливать каж-
дый день по стакану воды.

Традиционно сезон продаж главного новогоднего 
символа продлится до 31 декабря.

Наталья АНДРОНОВА

  СИТУАЦИЯ .

Газ – в отказ

«Лада Гранта» под ёлочку
В Алтайском крае предоста-
вили новые машины работни-
кам, которые пострадали на 
производстве от несчастных 
случаев.

Новенькие автомобили марки LADA 
Granta выделило Алтайское отделение 
Фонда социального страхования в ка-
честве технических средств реабили-
тации.

Пострадавшие каждые семь лет полу-
чают спецтранспорт. Также региональ-
ный фонд компенсирует затраты на го-
рюче-смазочные материалы и текущий 
ремонт машин.

За каждого официально работающе-
го по трудовому договору работодатель 
уплачивает в ФСС страховые взносы на 
травматизм. Если такой работник по-
лучит увечья на производстве, от ФСС 
ему будут положены единовременные и 

ежемесячные страховые выплаты. Кроме 
того, фонд оплатит лечение, лекарства, 
организует реабилитацию, поможет вер-
нуться к труду. Если необходимо, Соцстрах 
обеспечит пострадавшего и техническими 
средствами реабилитации, начиная от 
протезов, колясок, ортопедической обуви 
и заканчивая специальными автомоби-
лями, если это рекомендовано по итогам 
медико-социальной экспертизы.

Оксана ИСАКОВА

  КРАТКО .

  НОВОСТИ .

  В ПРЕДДВЕРИИ .

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 

Кризис без особых потерь

За 10 месяцев нынешнего года ИПП в регионе составил 101,4%.

Некоторые дома уже подключены к законсервированному газораспределительному пункту.

Вячеслав Гаврилов: «Готовы принять газ в любой момент».Срезан шток, а в трубе – дыры.

Вперёд, за настроением!
(Начало на 1 стр.)

«Рост оборота роз-
ничной торговли, 
который наблю-
дался у нас в пери-
од с 2016 по 2019 
год, сменился его 
снижением на 5%».
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Реклама

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах!

Реклама

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Акционерное общество «Алтайэнергосбыт»
Информация публикуется в соответствии со Стандартами 

раскрытия информации субъектами оптового и розничных 
рынков электрической энергии, утвержденными Постановле-
нием Правительства РФ от 21 января 2004 года № 24.

Информация о деятельности гарантирующего поставщика, 
энергоснабжающей и энергосбытовой организации за 2021 год 
(согласно пп. в п. 45 Стандартов), в том числе: информация о гаран-
тирующем поставщике, включая зону его обслуживания, место 
нахождения, почтовый адрес, телефоны, факс, адрес электронной  
почты; перечень лицензий на осуществление соответствующего 
вида деятельности; информация о банковских реквизитах опуб- 
ликована на официальном сайте общества www.altaiensb.com,  
в разделе «Раскрытие информации», в подразделе «Раскрытие ин-
формации в соответствии со Стандартами раскрытия информа-
ции субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии», во вкладке «Информация АО «Алтайэнергосбыт» – субъ-
екта рынка электрической энергии».

Информация об основных условиях договора купли-продажи 
электрической энергии за 2021 год (согласно пп. б п. 45 Стандар-
тов), в том числе: срок действия договора; вид цены на электриче-
скую энергию (фиксированная или переменная); форма оплаты; 
форма обеспечения исполнения обязательств сторон по догово-
ру; зона обслуживания; условия расторжения договора; ответ-
ственность сторон; иная информация,  являющаяся существен-
ной для потребителей, опубликована на официальном сайте  
общества www.altaiensb.com, в разделе «Раскрытие информации», 
в подразделе «Раскрытие информации в соответствии со Стандар-
тами раскрытия информации субъектами оптового и рознич-
ных рынков электрической энергии», во вкладке «Информация  
АО «Алтайэнергосбыт» – субъекта рынка электрической энергии».

Объявление об открытии вакантных должностей
В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п. 12 ст. 6.1 Закона РФ № 3132-1  

от 26.06.1992 «О статусе судей в Российской Федерации», пп. 3 п. 2 
ст. 19 ФЗ № 30-ФЗ от 14.03.2002 «Об органах судейского сообщества 
в Российской Федерации» Квалификационная коллегия судей  
Алтайского края объявляет об открытии следующих вакантных 
должностей:

– Ленинский районный суд г. Барнаула Алтайского края – судья;
– Поспелихинский районный суд Алтайского края – судья;
– Романовский районный суд Алтайского края – судья.
Заявления от претендентов на указанные должности и докумен-

ты, установленные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются ежедневно (в рабочие дни) с 8.00 
до 16.00 по адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, д. 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и документов 21 января 
2022 года до 15.00.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших заявлений кандидатов будет 

сообщено дополнительно.

Извещение о согласовании проекта межевания земельных 
участков

Заказчик кадастровых работ – Чепрасов Вадим Анатольевич 
(почтовый адрес: 658458, Алтайский край, Третьяковский район, 
с. Екатерининское, ул. Малая, д. 3, тел. +7-903-912-8900).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания, –  
Осадчий Дмитрий Владимирович (адрес: 656006, Алтайский край, 
г. Барнаул, ул. Шумакова, д. 61, кв. 70, e-mail: dv_osad@mail.ru,  
тел. +7-960-957-6564).

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:50:000000:81, 
местоположение: Российская Федерация, Алтайский край, Третья-
ковский район, МО Екатерининский сельсовет, примерно в 5090 м 
по направлению на юг от здания администрации.

Ознакомиться с проектом межевания и представить обосно-
ванные возражения относительно размера и местоположения 
участка можно по адресу: 656006, Алтайский край, г. Барнаул, 
ул. Шумакова, д. 61, кв. 70, в течение 30 дней с момента выхода 
извещения.

Извещение
об ознакомлении с проектом межевания земельного участка, вы-

деляемого в счет земельных долей из земельного участка с исходным 
кадастровым номером 22:36:130001:576, расположенного по адресу: 
Алтайский край, Ребрихинский район, земли бывшего колхоза им. 
Калинина, рабочий участок № 126, расположенный в 8,6 км на юго-за-
пад от с. Белово. Заказчик работ: Колотвина Марина Борисовна (Алтай-
ский край, Ребрихинский район, с. Белово, ул. Украинка, д. 3). Када-
стровый  инженер – Саютин Алексей Ильич (658540, ул. Цветочная, 
д. 23, с. Ребриха Алтайского края, тел. 8-923-653-6003, аттестат када-
стрового инженера 22-12-83, эл/адрес: saiytin.1980@mail.ru), Ознако-
миться с проектом межевания земельных участков можно по адре-
су: 658540, пр. Победы, д. 47д, с. Ребриха Алтайского края, в течение 
30 дней. Возражения относительно размера и местоположения гра-
ниц выделяемого земельного участка должны быть обоснованны-
ми и содержать сведения, определенные п. 13 ст. 13.1 Федерального 
закона от 24.06.2002 № 101-ФЗ и предоставлены кадастровому инже-
неру и в орган кадастрового учета – ФБУ «Кадастровая палата» по Ал-
тайскому краю.

В течение полутора часов в пря-
мом эфире участники видеомоста 
рассказывали зрителям видеотранс-
ляции и журналистам о результатах 
работы в рамках международного 
проекта «Тюрко-монгольский мир 
Большого Алтая: единство и много-
образие в истории и современности», 
который реализуется в АлтГУ с 2019 
года при поддержке Министерства 
науки и высшего образования РФ.

Открывая видеомост, руководи-
тель проекта, президент АлтГУ Сергей 
Землюков поблагодарил коллектив 
проекта за огромную работу, которая 
была проведена в 2021 году.

– Нам удалось объединить на-
учно-образовательное сообщество 
более 50 ведущих университетов 
стран Центральной Азии. Они ак-
тивно включились в реализацию 
проекта, и мы увидели большой 
научный интерес к проблематике 
истории народов, которые прожива-
ют на территории Большого Алтая, 
Центральной Азии.

Профессор Сергей Землюков рас-
сказал о том, что в уходящем году в 
рамках проекта состоялись четыре 
международные экспедиции, была 
опубликована 81 научная статья в ве-
дущих научных журналах. Кроме того, 
совместными усилиями ученых был 
создан виртуальный музей «Большой 
Алтай – прародина тюрков», в котором 
представлены 3D-модели экспонатов из 
семи музеев стран Центральной Азии.

Сергей Землюков особо подчеркнул 
значимость информационной работы 
в рамках проекта: в уходящем году 
Алтайский госуниверситет благодаря 
информационным выходам в СМИ 
по итогам научных и образователь-
ных мероприятий стал ключевым 
ньюсмейкером по теме «Тюркология 
и тюркский мир» в международном 
медиапространстве.

Председатель международного экс-
пертного совета НОЦ алтаистики и 
тюркологии «Большой Алтай» АлтГУ, 
научный руководитель Института 
археологии и этнографии Сибирского 
отделения РАН академик РАН Ана-
толий Деревянко отметил высокий 
международный интерес к проекту 
со стороны научного сообщества:

– Если в 2020 году на постоянной 
основе работали 27 научных сотрудни-
ков, то в этом году на постоянной ос-
нове работает  71 ученый, в том числе 
очень много молодых ученых, которые 
проявляют большой интерес к этим 
проблемам», – рассказал академик.

Анатолий Деревянко напомнил, 
что в этом году в АлтГУ был проведен 
II Международный алтаистический 
форум, в котором приняло участие 
более 300 человек из 89 университе-
тов и научных учреждений России, 
стран Центральной Азии и Европы. 
По словам академика Деревянко, 
результаты проекта «поистине впе-
чатляющие».

Начальник Управления образова-
ния и науки Федерального агентства 
Россотрудничество Ольга Филонова 
выразила благодарность Алтайскому 
государственному университету от 
имени Россотрудничества за проект, 
который объединяет ученых и специ-
алистов в области алтаистики, тюр-
кологии и монголоведения ведущих 
университетов и исследовательских 
центров из России и государств Цен-
тральной Азии.

– Сегодня актуальной является 
проблема сохранения культуры, тра-
диций добрососедства тюркских на-
родов Большого Алтая и Центральной 
Азии, – подчеркнула Ольга Филонова. 
– В этом плане важная роль отводится 
консолидации молодежного научного 
сообщества. Россотрудничество явля-
ется давним партнером Алтайского 
государственного университета. Мы 
высоко ценим работу университета, 
направленную на выстраивание на-
учной работы с ведущими универ-
ситетами Азии и мира и развитие 
международного молодежного со-
трудничества.

Ольга Филонова отметила, что в 
рамках проекта при поддержке Рос-
сотрудничества состоялось обсуж-
дение широкого спектра проблем 
межрегиональной интеграции и 
трансграничного сотрудничества, 
устойчивого развития территорий. 

Ректор Кыргызского национально-
го университета им. Ж. Баласагына, 
президент Ассоциации азиатских 
университетов Канат Садыков в 
своем выступлении высоко оценил 
объединяющую роль проекта для уче-

ных, студентов России и Ассоциации 
азиатских университетов.

– Результатом работы Ассоциации 
являются реальные научные проекты, 
образовательные программы, повы-
шение рейтинга вузов. Эта площадка 
все более работоспособна и результа-
тивна, – подчеркнул Канат Садыков.

Профессор АлтГУ Сергей Грушин 
рассказал о международных экспеди-
циях, которые состоялись в уходящем 
году. Самой крупной стала этногра-
фическая экспедиция, которая про-
ходила в Кыргызстане в районе озера 
Иссык-Куль. В ходе экспедиции был 
собран огромный этнографический 
материал.

Кроме того, в рамках проекта прохо-
дили археологические исследования. 
В долине реки Сентелек исследовался 
комплекс памятников Царский кур-
ган. По итогам работ была сделана 
3D-модель, с которой можно ознако-
миться в виртуальном музее «Большой 
Алтай – прародина тюрков».

Кроме того, исследовались самые 
ранние курганы эпохи неолита, скиф-
ские курганы с украшениями из зо-
лота, керамикой. Работали ученые- 
археологи и в Республике Алтай на 
поселении Нижняя Соору совместно 
с коллегами из Германии.

Ректор Восточно-Казахстанско-
го университета Мухтар Толеген 
рассказал о результатах стратеги-
ческого сотрудничества с АлтГУ 
в рамках создания виртуального 
музея «Большой Алтай – прародина 
тюрков». Кроме того, университе-
ты активно развивают программы 
«двух дипломов» и академической 
мобильности среди профессор-
ско-преподавательского состава и 
студентов университетов в рамках 
проекта «Тюрко-монгольский мир 
Большого Алтая: единство и много-
образие в истории и современности».

Директор Института гуманитар-
ных наук АлтГУ Лариса Нехвядович 
рассказала о реализации междуна-

родной магистерской программы 
«Этника тюрко-монгольского мира 
в современных артпрактиках» и об 
идеях образовательной кооперации 
для подготовки высококвалифици-
рованных кадров в интересах со-
циально-экономического развития 
регионов Большого Алтая.

Председатель Совета школы мо-
лодых ученых-тюркологов и алтаи-
стов, аспирант Института истории 
и международных отношений АлтГУ 
Георгий Казаков рассказал о самых 
ярких мероприятиях проекта.

– Этот проект дает возможность 
общаться, расширять сотрудниче-
ство, получать новые знания и делать 
свой вклад в развитие науки. Вместе 
мы создаем единое научно-образо-
вательное пространство Большого 
Алтая.

О работе по изучению медиапро-
странства Большого Алтая в рамках 
проекта рассказала профессор ка-
федры журналистики Националь-
ного университета Узбекистана  
им. Мирзо Улугбека Якутхон Маматова.

– Проект объединяет всех нас ради 
изучения нашего богатого общего 
тюркского наследия. Очень важно 
готовить журналистов. В постпанде-
мийном мире мы можем жить только 
с высокой культурой толерантности, а 
совместные образовательные програм-
мы формируют профессиональную 
культуру толерантности, уважитель-
ного отношения друг к другу, –  
подчеркнула профессор Маматова.

Профессор АлтГУ, эксперт НОЦ ал-
таистики и тюркологии «Большой 
Алтай» Алла Ковалева рассказала об 
информационном партнерстве в рам-

ках проекта между АлтГУ и вузами 
Киргизии, Казахстана, Узбекистана, а 
также о «Медиадиалоге университетов 
Большого Алтая», в рамках которого 
состоялись встречи пресс-секретарей 
и журналистов вузов четырех стран.

В заключение видеомоста его моде-
ратор – начальник Управления про-
ектов в области образования и соци-
альной сфере МИА «Россия сегодня», 
руководитель проекта «Социальный 
навигатор» Наталья Тюрина  поблаго-
дарила всех участников этого масштаб-
ного международного мероприятия 
и обратилась с призывом к зрителям 
трансляции, ученым из четырех стран 
объединить как можно больше усилий 
вокруг изучения истории Большого 
Алтая как большой совместной про-
тородины тюркских, славянских и 
других народов Центральной Азии

– От лица Российской Федерации я 
хотела бы выразить искреннюю бла-
годарность коллегам из Кыргызста-
на, Казахстана, Узбекистана, других 
стран, которые являются активными 
участниками этого проекта! Спасибо 
за поддержку, помощь, за активное 
участие в этой большой гуманитарной 
миссии! – заявила Наталья Тюрина.

Видеомост связал четыре страны –  
Россию, Кыргызстан, Казахстан и 
Узбекистан. Участниками в Москве 
стали: руководитель проекта «Тюр-
ко-монгольский мир Большого Алтая: 
единство и многообразие в истории 
и современности», президент Алтай-
ского государственного университета  
Сергей Землюков; начальник Управ-
ления образования и науки Феде-
рального агентства по делам Содру-
жества Независимых Государств, 
соотечественников, проживающих 
за рубежом, и по международному 
гуманитарному сотрудничеству Ольга 
Филонова; научный руководитель 
Института археологии и этнографии 
Сибирского отделения РАН, руководи-
тель Международного экспертного со-
вета проекта академик РАН Анатолий 
Деревянко. В Бишкеке: ректор Кыргыз- 
ского национального университета  
им. Ж. Баласагына, президент Ассо-
циации азиатских университетов 
Канат Садыков; директор Центра 
кочевой цивилизации Аида Алы-
мова. В Ташкенте: профессор ка-
федры журналистики Националь-
ного университета Узбекистана  
им. Мирзо Улугбека Якутхон Мамато-
ва. В Усть-Каменогорске: ректор Вос-
точно-Казахстанского университета 
им. С. Аманжолова Мухтар Толеген.  
В Барнауле: директор Музея архео-
логии и этнографии Алтая АлтГУ 
Ярослав Фролов; директор Институ-
та гуманитарных наук АлтГУ Лариса 
Нехвядович; профессора АлтГУ Сергей 
Грушин, Алла Ковалева; председатель 
Совета школы молодых ученых – тюр-
кологов и алтаистов, аспирант Ин-
ститута истории и международных 
отношений АлтГУ Георгий Казаков.
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  ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО .

Паралимпийцы с общественниками.

  АГРОВЕСТИ .
Скорее 

Волга потечёт вспять…
Пока глава Минсельхоза отчитывается о стабильных ре-

зультатах 2021-го и рассказывает о мерах поддержки отрасли, 
еда продолжает дорожать, а по ряду наименований продук-
тов наблюдается дефицит. Минимальный набор продуктов 
с начала года вырос в цене на 11,7%, заявили в Счётной 
палате.

В минимальном продуктовом наборе – основные драйверы 
роста стоимости: свежие овощи и фрукты (рост в ноябре в годовом 
выражении на 19,4%), мясо (+17,4%, причем в этой группе лидер 
роста куриное мясо, подорожавшее в ноябре на 29%), куриные 
яйца (рост на 11,7%). В минимальный набор по Росстату входят 
в первую очередь те продукты, которые среднестатистический 
россиянин потребляет каждый день.

Административное регулирование цен, которое при-
менялось в начале года, помогло немного притормозить 
рост инфляции в первом квартале, однако в последующие 
месяцы инфляция уже проигнорировала все администра-
тивные барьеры.

Драйвером роста цен выступают неприлично подеше-
вевший рубль и жадность банковского сектора, считает 
топ-менеджер в области финансовых коммуникаций Андрей 
Лобода. «Мировая инфляция на фоне сдавшего в прошлом 
году почти на 30% своей стоимости рубля к евро и доллару 
сыграло с Россией очень злую шутку. Об этом пока не го-
ворят в отчетах правительства, да и цифры с продуктовой 
инфляцией в России сегодня выглядят весьма заниженными 
и не соответствуют реальному положению дел, – убежден 
эксперт. – Рост розничных цен на продукты питания в России 
за 11 месяцев текущего года уже превысил официальные 
показатели в 1,5 раза».

Хоть покупательная способность большей части населения 
падает, расходы на еду люди станут сокращать в последнюю 
очередь, так что отрасли вряд ли что-то грозит, говорит пред-
седатель Союза потребителей России Пётр Шелищ. «А вот 
нам, потребителям, угрожает следующее: свои реальные 
проблемы роста издержек производители будут решать за 
счет снижения качества продуктов», – подытожил он.

По материалам российских
 СМИ подготовил 
Олег АНТОНОВ

Общественная палата Ал-
тайского края провела за-
вершающее в этом году за-
седание. Главными темами 
стали обсуждение воспита-
ния молодежи, развития 
волонтерского движения 
и создания системы взаимо-
действия государственных 
органов с негосударствен-
ными структурами.

С��������� ������̈��
По мнению Председателя ОПАК 

Юрия Шамкова, одним из важнейших 
направлений в работе Общественной 
палаты должна стать популяризация 
не надуманных, а настоящих героев 
нашего времени, которые бы были 
примерами для подрастающего по-
коления.

– Одними из таких становятся па-
ралимпийцы. Они живут в Алтайском 
крае и подают настоящий пример му-
жества, преодоления и побед над собой 
и превратностями жизни, – отметил 
Юрий Шамков.

Спортсменам и их тренеру, лау-
реату Национальной спортивной 
премии «Преодоление» Елене Соко-
ловой он вручил благодарственные 
письма от Общественной палаты 
Алтайского края.

Затем выступил Алексей Ганюк, 
паралимпиец, мастер спорта по пла-
ванию. Он отметил, что люди мало 
обращают внимание на тех, кто их 
окружает. Особенно когда речь идет 
об инвалидах.

– Многие с опаской смотрят на 
нас. Но мы не сильно отличаемся 
от здоровых. Так же думаем, прео-
долеваем трудности и живем, – рас-
сказывает Алексей.

Он выразил благодарность за то, 
что достижения алтайских пара-
лимпийцев ценятся на высоком 
уровне.

Юрий Шамков в ответ сказал, что 
спортсмены проделывают огромный 
труд на пути к победам.

– Спасибо за силу воли и за стрем-
ление идти вперед, не смотря ни на 
что, – добавил председатель Обще-
ственной палаты.

Р������� ���������������
Помимо подведения итогов, на за-

седании Общественной палаты про-
шел «Час с министром» – начальником  
краевого управления молодежной 
политики и реализации программ 
общественного развития Екатериной 
Четошниковой.

Она рассказала о мероприятиях, 
успешно реализованных в регионе, 
поделилась предложениями по совер-
шенствованию работы с молодежью. 
В частности, одно из предложений 
касалось формирования инфра-
структуры молодежной политики 
на территории муниципальных об-

разований Алтайского края через 
создание муниципальных моло-
дежных центров.

– У нас есть победа во Всероссий-
ском конкурсе лучших региональных 
практик поддержки добровольчества, 
что позволило привлечь в Алтайский 
край федеральные средства, – отме-

тила Е. Четошникова. – Благодаря им 
в муниципалитетах открыли семь цен-
тров поддержки добровольчества. У нас 
на данный момент 20 коворкингов, 
где молодежь может инициировать 
собственные проекты. Это большое 
достижение нынешнего года.

В планах – открывать новые 
направления – отряды механизато-
ров, межрегиональный сервисный 
отряд в Белокурихе.

Инициативы управления моло-
дежной политики, озвученные руко-
водителем краевого ведомства, были 
поддержаны присутствующими на 
заседании депутатами и представи-
телями общественных организаций. 
Татьяна Ильюченко, председатель 
комитета АКЗС по спорту, культуре 
и молодежной политике, в свою 
очередь, предложила создать центр 
адаптивного спорта, который ока-
зывал бы методическую помощь.

А������� ��������
Зампред ОПАК и профессор Ал-

тайского государственного техни-
ческого университета Василий Куц 
во время обсуждения поднял тему 
бизнес-инкубаторов и реализации 
этого проекта в вузах. Он считает, 
что вовлечения активных студентов 
в их работу не видно.

А Ирина Яковенко, обществен-
ный деятель, заметила, что ни один 
университет не готов принять сту-
дента с ограниченными возможно-
стями здоровья. Исключением ста-
новится лишь алтайский филиал 
Российской академии народного 
хозяйства и государственной служ-
бы, который на сегодняшний день 
уже адаптировал все помещения 
для учащихся с ограниченными 
возможностями.

Наталья АНДРОНОВА

В фокусе – настоящие герои
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН

С 14 по 19 декабря в спор-
тивном зале Алтайского 
училища олимпийского 
резерва впервые в новом 
сезоне прошли игры чем-
пионата России по во-
лейболу среди женских 
команд группы «Сибирь» 
Высшей лиги «Б». Расска-
зываем, как провели пер-
вый домашний тур волей-
болистки барнаульского 
«Алтай-АГАУ».

В пойске  
своего потолка

Подопечные Антона Колбунова 
в этом году со скрипом стартова-
ли в третьем по статусу женском 
волейбольном эшелоне страны. В 

двух предыдущих турах, которые 
прошли в Куйбышеве и Чите, ал-
тайская команда смогла завершить 
в свою пользу только две игры 
из десяти. Связано это в первую 
очередь с приличным омоложени-
ем состава в межсезонье: в клубе 

осталось только пять опытных 
волейболисток, которым нужно 
было сыграться с воспитанницами 
спортшкол края 2004–2005 года 
рождения. И пусть в дебютной 
встрече сезона «Алтай-АГАУ» уве-
ренно обыграл читинскую «Забай-

калку», изначального аутсайдера 
турнира, в дальнейших матчах ого-
лились проблемы несыгранности, 
недостатка опыта и мастерства. В 
итоге после двух циклов команда 
из Барнаула шла на предпоследнем 
месте в таблице.

Прошедший в краевой столице 
третий тур должен был ответить 
на главный вопрос – какой сегод-
ня объективный потенциал у «Ал-
тай-АГАУ»?

Позйтйвные  
ответы

К домашним играм алтайский 
коллектив готовился тщательно: 
например, в состав были дозаявле-
ны бывшие игроки команды Дарья 
Потапова и Александра Иванова, ко-
торые в настоящий момент живут 
в Екатеринбурге. И глупо отрицать, 
что с их появлением на площадке 
«студентки» стали играть более 
разнообразно и уверенно. Конеч-
но, дополнительной мотивацией 
послужили и родные трибуны с бо-
лельщиками. На их глазах хозяйки 
тура доказали, что еще способны 
спасти текущий сезон.

В первом же матче с крепкой 
«Приморочкой» из Владивостока, 
которая занимала второе место 
в чемпионате, коллектив Антона 
Колбунова добыл уверенную по-
беду в четырех сетах. Важно и то, 
что команда продемонстрировала 
характер: проиграв третью пар-
тию в девять очков, «Алтай-АГАУ» 
собрался и довел дело до победы 
в следующем игровом отрезке с от-
рывом в семь баллов.

На следующий день алтайские 
волейболистки уже не встретили 
подобного уровня сопротивления 
и практически в тренировочном 
режиме обыграли все ту же «За-
байкалку» из Читы в трех сетах. 
Таким образом, только за две пер-
вые домашние игры наша команда 
добыла столько же побед, сколько 
«вымучила» в предыдущей части 
сезона.

Вот только 16 декабря побед-
ную поступь хозяек площадки 
прервал «Олимп» из Куйбышева, 
замыкающий тройку сильнейших 
в таблице. В этой встрече просле-
живалась одна любопытная тен-
денция: команды неизменно про-
ходили половину каждой партии 
вровень, а затем любая из сторон 
совершала рывок и забирала пар-
тию. К сожалению, «Алтай-АГАУ» 
смог закончить в свою пользу 
только второй сет, а остальные 
проиграл. 

В предпоследнем же матче 
домашнего тура барнаульские 
волейболистки уверенно обы-
грали в трех партиях молодую 
и дерзкую «Ангару» из Иркут-
ска. Важно, что в этой встрече 
определялась судьба четвертой 
строчки и «студентки» пошли на 
повышение.

Завершать домашний тур на-
шей команде предстояло с бес-
спорным лидером всего чемпи-
оната, до сих пор не знавшим 
поражений в сезоне, «Сахалином» 
из Южно-Сахалинска. И сенсации 
не случилось. Хозяйки площадки 
пытались навязать конкуренцию 
более мастеровитым соперницам, 
но проиграли во всех трех пар-
тиях.

  ДЕБЮТ .

Не попали в сеть

Покоряя чужие льды
  СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «АП» .

  АНОНС .

Воспитанница барнаульской 
СШОР «Клевченя» – 18-летняя 
конькобежка Алиса Беккер 
(на фото) недаром считает-
ся одним из самых больших 
талантов края в своем воз-
расте: три года назад она 
впервые стала бронзовой ме-
далисткой первенства Рос-
сии, а в конце ноября 2021 года 
уже представляла страну на 
юниорском этапе Кубка мира 
в немецком Инцелле. После де-
бюта на международном льду 
Алиса вернулась в Коломну, где 
по сей день продолжает под-
готовку к следующим всерос-
сийским соревнованиям. «АП» 
связалась с Беккер и задала ей 
несколько вопросов.

Болезнь – не помеха
– Алиса, как оцениваешь свои де-
бютные старты на международ-
ной арене?
– Очень рада, что дебютировала на 

таком высоком уровне. В целом своими 
выступлениями на двух этапах Кубка 
мира я довольна. Второй этап, конеч-
но, у меня получился удачнее, ведь 
я улучшила свое время и выиграла 
серебряную медаль. Но мое участие 
в нем вообще было под вопросом, так 
как я простыла после первого этапа, 
чувствовала себя не очень. Благо успела 
вылечиться. Единственное, на 1500 ме-
трах выступила не лучшим образом, но 
это и не моя профильная дистанция, 
как, например, 3000 метров. А масс-старт 
я не бегала где-то полтора года, так что 
в Инцелле вспомнила эту дисциплину. 
Первый 10-круговой масс-старт полу-
чился специфическим для меня. Когда 
проходила четвертый круг, поняла, что 
у меня еще много сил, а соперницы вро-
де как начинают сдавать. В итоге до пье-
дестала не хватило лишних 100 метров. 

Тогда я бы успела ворваться в тройку 
(улыбается). А на втором масс-старте 
мы с Ксюшей Коржовой скоопериро-
вались, вместе на финишную прямую 
выходили на вторых и третьих местах, 
но следом соперницы грамотно взяли 
нас в «коробочку» и лишили шансов 
на пьедестал.

– На первом этапе ты дважды 
пришла четвертой. Расстроилась 
из-за упущенных медалей?

– Нет, считаю эти результаты вполне 
достойными. Я просто думаю о том, что 
впереди еще будет множество таких 
соревнований, так что расстраиваться 
не стоит. Даже наоборот, это мотиви-
рует меня для дальнейшей работы на 
тренировках.

Голландкй не удйвйлй
– Насколько сложно конкуриро-
вать с зарубежными спортсмен-
ками?

– Голландские конькобежки и, в част-
ности, Эвелин Вейн, которая выиграла 
все старты, просто прикатаны ко льду 
в Инцелле. Их преимущество в том, что 
они три месяца летом проводили сбо-

ры здесь же. А сказать, что у голландок 
какая-то отличительная техника, я не 
могу: пусть они и оказались быстрее, но 
ничем не удивили. У нас общий идеал 
техники, к которому мы стремимся.

– За два этапа ты обновила свой 
рекорд на 3000-метровой дис-
танции на целых 10 секунд! За 
счет чего это стало возможным?

– Если быть точнее, на 10,8 секунды 
(улыбается). Как бы мне ни было непри-
вычно, но в Инцелле очень хороший 
быстрый лед. Он просто идеально по-
дошел для моей стайерской техники. 
Например, на поворотах я могла значи-
тельно набирать скорость, из-за чего на 
прямой уже берегла силы. На некоторых 
российских катках повороты делаются 
иначе: наверное, лед закатывается под 
другим давлением, из-за чего виражи 
невозможно пройти с увеличением 
скорости. А в Инцелле я с легкостью 
обновила свой прежний рекорд. Плюс 
сыграло роль то, что мы как раз выхо-
дили на функциональный пик перед 
этапами Кубка мира. 

– Подробнее расскажи о серебре 
в командной гонке.

– Наверное, это моя любимая дис-

циплина. Когда бежишь за команду, 
всегда испытываешь особые эмоции, 
связанные с ответственностью за общее 
дело. Для нас эта гонка проходила не-
плохо: примерно на середине дистанции 
тренер подсказывал, что мы отстаем от 
голландок на четыре секунды, а уже 
на следующем круге успокоил, сказав, 
что мы на те же четыре секунды бы-
стрее сильных кореянок. Работали мы 
слаженно, дистанцию прошли ровно. 
Серебро – заслуженный результат.

Как в Горном
– Ты ведь первый раз была за 
границей. Поделись впечатлениями 
о немецком Инцелле.

– Первый мой заграничный опыт 
оставил самое приятное послевкусие. 
Мы ведь были в среднегорье, дышали 
разреженным воздухом. Мне вообще 
Инцелль напомнил Горный Алтай, ко-
торый я очень сильно люблю. Я даже 
почувствовала, будто нахожусь рядом 
с домом. Природа той местности очень 
похожа на Акташ. А еще мне понрави-
лись люди: они такие спокойные, об-
щительные. Сам Инцелль считается 
курортным городом, туда ездит на от-
дых вся Германия. А во время нашего 
пребывания на улицах было пусто из-
за локдауна. В этом плане повезло, что 
ничего не мешало нам наслаждаться 
Инцеллем. Тишина и умиротворение.

– Этапы юниорского Кубка мира – 
прорыв в новом сезоне, а чем ты 
еще планируешь порадовать нас 
в ближайшее время?

– Я не люблю делать каких-либо про-
гнозов. Сейчас усиленно готовлюсь, 
чтобы бороться за победы во всех бу-
дущих соревнованиях. Вот такие мои 
ближайшие цели.

Полное интервью читайте на сайте 
«АП».

Шайбу!
В программе крайней полноценной недели 

уходящего года в Алтайском крае состоится 
ряд любопытных спортивных мероприятий.

Откроют спорт-эстафету хоккеисты барна-
ульского «Динамо-Алтай», которые в рамках 
очередного тура первенства ВХЛ-Б примут на 
льду «Титов Арены» чувашский ХК «Чебоксары». 
Встречи пройдут 20, 21, 23 и 24 декабря и нач-
нутся в 19.00.

С 23 по 24 декабря на ГЛК «Благодать», что нахо-
дится в Белокурихе, состоится первенство края 
по горным лыжам, которое откроет спортивный 
сезон для лыжников. А 24 декабря там же стартует 
первенство СФО по горным лыжам «На приз Деда 
Мороза». Соревнования продлятся до 28 числа.

Крайне насыщенными получатся выходные 
с 25 по 26 декабря. Так, в этом временном проме-
жутке в стенах бийского спорткомплекса «Заря» 
состоится Кубок края по пауэрлифтингу, а барна-
ульский ЛБК «Сухой лог» примет региональный 
турнир по биатлону «Кубок Победы». Также в вы-
ходные громко будет под крышей барнаульского 
спорткомплекса «Победа», где пройдут матчи 
волейбольного и баскетбольного чемпионатов 
страны с участием местных команд: волейбо-
листы «Университета» 25 (в 15.00) и 26 декабря 
сыграют с челябинским «Динамо», а баскетбо-
листы «Барнаула» 25-го числа встретятся с «Но-
восибирском» (19.00).

Кроме того, 27 декабря в зале СШОР имени 
Сергея Хорохордина пройдет первый состяза-
тельный день краевых соревнований по спор-
тивной гимнастике на призы все того же Сергея 
Хорохордина.

Выступил  
неровно

Заринский биатлонист Даниил 
Серохвостов дебютировал в двух 
дисциплинах на четвертом этапе 
Кубка мира по биатлону во фран-
цузском Анси.

17 декабря наш земляк начал 
этап с 18-го места в спринте, за счет 
чего впервые в карьере пробился 
в гонку преследования на Кубке 
мира. Правда, в пасьюте уроженец 
Заринска выступил не самым убе-
дительным образом: он допустил 
промахи на каждом из четырех 
огневых рубежей и закончил гон-
ку на 25-м месте. 

А на следующий день Серохво-
стов также впервые принял участие 
в масс-старте: Даниил прошел поло-
вину дистанции с лучшим россий-
ским результатом, но затем пять раз 
попал «в молоко» на стойках и фини-
шировал 26-м.

Такие разные  
визиты

Баскетболисты «Барнаула» 
провели две абсолютно проти-
воположные гостевые встречи в 
чемпионате России среди команд 
«Суперлиги-1».

Так, 15 декабря «горожане» не смог-
ли справиться во Владивостоке с бо-
лее статусным по составу «Динамо». 
Подопечные Евгения Горева не были 
фаворитами в этой паре, поскольку 
приморский клуб в ноябре укрепил-
ся двумя американцами: Тайроном 
Харрисом и Майклом Эдвардсом, 
а также экс-игроком сборной России 
(играл на Евро-2015), «Зенита» и «Хи-
мок», центровым Андреем Десятни-
ковым. В итоге эти игроки и сделали 
решающую разницу на табло, пусть 
и небольшую. Барнаульцы за две ми-
нуты до конца основного времени 
шли вровень с хозяевами паркета 
(68:68), однако упустили концовку 
и проиграли 70:76.

Совершенно по другому сценарию 
прошла следующая выездная игра 
«Барнаула»: 18 декабря алтайские ба-
скетболисты разгромили в Иркутске 
одного из главных конкурентов за 
попадание в плей-офф чемпионата – 
БК «Иркут». В этом матче гости не 
уступили ни в одной из четвертей, 
а финальный свисток зафиксиро-
вал их огромное преимущество 
в 25 очков – 85:60. Теперь барнаульцы 
вновь вернулись в топ-8 турнирной 
таблицы.

Серебро  
в слаломе

Сноубордистка Мария Травини-
чева стала серебряной медалист-
кой IV этапа Кубка России.

14 декабря в спортивно-туристиче-
ском центре «Нечкино» в Башкирии 
прошел заключительный соревнова-
тельный день IV этапа Кубка России 
по сноуборду в дисциплине «Парал-
лельный слалом». 

В турнире принимала участие 
воспитанница краевой спортив-
ной школы олимпийского резерва 
«Горные лыжи» Мария Травиничева. 
В итоге подопечная тренера Алек-
сандры Макаренко сумела навязать 
конкуренцию фавориткам этапа из 
Башкортостана и заняла второе ме-
сто.

Успехи  
на континенте

Алтайские спортсмены в минув-
шие выходные успешно выступали 
на европейских соревнованиях по 
лыжным гонкам и самбо.

Особняком, конечно, стоит резуль-
тат Вадима Раскатова из Рубцовска, 
который выиграл Кубок Европы по 
лыжным гонкам среди лиц с ПОДА 
в финском Вуокатти. Случилось это 
17 декабря во время 7,5-километро-
вой гонки классическим стилем, в 
которой Раскатов на целых 20 секунд 
опередил серебряного медалиста, 
китайца Ли Тай Юня.

Днем позже в Лимасоле на Кипре 
бронзовую медаль первенства Евро-
пы среди кадетов по самбо завоевал 
бийчанин Денис Дружинин. Наш 
земляк выступал в весовой катего-
рии до 64 килограммов, где провел 
три поединка: уверенно победил 
соперников из Латвии и Грузии, 
а в полуфинале с минимальным 
преимуществом проиграл украинцу 
Максиму Бабичу. В итоге алтайский 
самбист занял третью ступень на 
пьедестале.

  ПАНОРАМА .

18 млн рублей 
стоит новый ратрак 
PistenBully 100, ко-
торый был куплен для 
Алтайского училища 
олимпийского резерва 
на средства краевой 
субсидии

Материалы полосы подготовил  
Иван БЛАЖЕНКО

Тренер Антон Колбунов со своими воспитанницами.Дотянулись до «Олимпа».

  КОММЕНТАРИЙ .
Несмотря на заключительную пощечину от «Са-

халина», третий тур чемпионата оставил больше 
позитивных поводов. Об этом после матча «АП» рас-
сказал и главный тренер «Алтай-АГАУ» Антон 
Колбунов:

– Этим туром я доволен. Можно сказать, что 
мы выполнили поставленную задачу практиче-
ски на 100%: изначально планировали победить 
в четырех из пяти игр и только с «Сахалином» не 
рассчитывали на позитивный итог, так как он пока 
нам не по зубам. Мы отлично сыграли с «Примо-
рочкой», «Забайкалкой» и «Ангарой», ну а в матче 
с «Олимпом» шли на равных, просто в решающих 

розыгрышах нам немного не хватало опыта и ма-
стерства. Все-таки коллектив у нас молодой. Было 
очень важно набрать очки на домашней площадке, 
порадовать своих болельщиков. Ситуация в тур-
нирной таблице складывалась нехорошая, но те-
перь, на экваторе сезона, дела чуть поправились. 
С Ивановой, и в особенности Потаповой, мы стали 
заметно сильнее, но все равно уже понятно, что 
выше четвертого места в таблице прыгнуть будет 
крайне тяжело. Наша главная задача – наиграть 
в этом пристрелочном сезоне молодежь и уже со 
следующего года вклиниться в реальную борьбу 
за первые места.


